

Madrid 3 de Diciembre de 1851.

Muy Sr nuestro: la nueva crisis ministerial inaugurada ayer por la ultima votacion de la Asamblea, y aun no terminada cuando empezamos a escribir a V. hoy, nos impulsa a dirigirle la presente no obstante de ser Domingo y de los sacrificios personales y pecuniarios que por la indole especial de nuestra correspondencia exige de nosotros cada una de nuestras cartas. Porque V. no lo egraderca quedaremos pagados.

El Sr Collado, como ya dijimos a V. ayer a ultima hora, manifestó dentro del mismo Congreso a los compañeros que estaba resuelto a dejar la cartera de Hacienda, y todos decidieron pasar a casa del duque de la Victoria para informarle de lo que acababa de pasar en la Asamblea.

En casa del general Espartero y bajo la presidencia de este, se celebró en seguida un consejo de Ministros que duró mas de media hora. El Sr Collado insistiendo en retirarse, creia que su salida del gabinete bastaria a disipar la oposicion levantada. Algun ministro no fue de la opinion de que debiera darse tanta importancia a una que no podia aun llamarse derrota ministerial, por recaer el fallo de la Asamblea sobre una cuestion de tramites; pero no mirandolo así el Sr Collado, el Ministerio todo que habia aceptado el pensamiento economico del ministro de Hacienda y se habia comprometido a apoyarle convino en que debia seguir la suerte del Sr Collado y presentar su dimision.

Varios periodistas han dicho que los ministros todos fueron a Palacio. Esto no es exacto. Quien pasó solo a ver a S. M. fue el duque de la Victoria. Cuando llegó este a Palacio la Reina estaba fuera pues como Sabado, se hallaba a la sazón (eran las seis y media) en el monasterio de Ochoa oyendo la Salve que autumbran cantar los músicos de su capilla. Espartero aguardo a S. M. y en cuanto llegó la Reina, fue introducido a su presencia.

Espartero manifestó a S. M. lo que pasaba y presentó la dimision de todo el Ministerio. La Reina se mostró asombrada de que la Asamblea hubiera retirado su confianza el sabado al Ministerio que tan decididamente habia apoyado dos dias antes, y creyendo que el descalabro de ayer no tendria la importancia que Espartero le daba, se negó a admitir la dimision. El duque de la Victoria insistió en ella y la Reina a su vez le pidió que la dejara al menos 24 horas para enterarse de la situacion de las cosas y tomar despues el partido mas conveniente. A esto repuso Espartero que habiendo votado con la oposicion los D<sup>os</sup> San Miguel y Macoz, S. M. llamando a estos <sup>reencargados</sup> para la formacion de un nuevo gabinete, seguia la senda mas facil y constitucional; y para afirmar su resolucion, Espartero dijo a S. M. que llenada su mision de asegurar la libertad y el trono, estaba resuelto a volver a su retiro de Logroño de donde nunca hubiera salido a no haber visto en peligro ambos objetos.

Ante una resolucion tan decidida, S. M. no insistió mas, y manifestando a Espartero que siempre estaria decidida a satisfacer sus deseos, le mandó que dejara allí la dimision, pues desde aquel momento iba a ocuparse de la formacion de un nuevo gabinete.

Mientras esto pasaba en Palacio, los diputados se reunian en diferentes grupos, dominando generalmente en ellos el asombro y hasta el sentimiento de lo que estaba pasando, pues seguramente ninguno esperaba que la discusion de la proposicion del Sr Sanchez Silva tuviera tan trascendentales resultados. En todas estas reuniones particulares aunque se habló mucho no se decidió nada, o mas bien se decidió unicamente que hoy se reunieran todos los diputados a las doce en el salon de conferencias para tomar una resolucion definitiva y que lo mejor era dar un voto de confianza al ministerio. Pero decidiendo al esportu que en dichas reuniones dominó, podemos decir

que los partidarios de la Unión liberal opinaban anoche por que en la Junta de hoy se nombre una comisión de diputados que se avergue al Gobierno y explicándole el voto de la Asamblea le estimule a continuar en el mando; que los progresistas puros o sea los esparteristas que ayer apoyaron al Sr. Sanchez Silva creían indispensable que el Sr. Collado dejara el puesto a otro personaje más reformador en materias económicas, y que los democratas dejaron su resolución definitiva para cuando viera el aspecto que presentaba la reunión general de hoy.

En cuanto corrió por Madrid la noticia de que el gabinete se retiraba, empezó a crecer la agitación en los barrios bajos donde no comprendiendo a los misterios políticos, solo se veía que Espartaco dejaba el mando. Sobre esto se discutía en varios puntos y los abultados rumores produjeron algunas corridas sin motivo que se fueron completamente en cuanto la opinión empezó a ilustrarse. A las diez de la noche de agitación política esta se redujo a los cafés donde corrían los más absurdos pareceres. Quien veía en lo sucedido un plan de los Esparteristas para separar a su jefe de la alianza con O'Donnell, Díaz y Collado; quien creía que la derrota alcanzaba a los ministros que no votaron en cuyo caso se encontraban el duque de la Victoria y el Sr. Aguirre; quien trataba al conservador marqués de Corbera de torpe en presentar la proposición de enhada; y quien por último se alegraba delo sucedido esperando que Espartaco quedara así libre para ocupar la presidencia de la Asamblea. Pero todas estas opiniones carecían de fundamento vital a la conducta homogénea del gabinete todo y la conducta leal del duque de la Victoria.

Tanto hablar y temer obligó a las autoridades de Madrid civil y militar a tomar algunas precauciones, pero tan insignificantes que no traspasaron al público.

S. M. la Reina entre tanto, deseando ilustrarse sobre el verdadero estado de las cosas públicas, hizo llamar a O'Donnell, y el conde de Lucena se presentó en la real cámara a las doce de la noche. Larga e interesante fue la conferencia de S. M. con el ministro de la Guerra, y según nuestras noticias, todo el anhelo de S. M. era saber si había terminos hábiles para que el ministro continuase al frente de los negocios; pero el general O'Donnell obediente a las practicas parlamentarias, contestó a S. M. lo mismo que el duque de la Victoria, que supuesto que el presidente de la Asamblea Sr. Madrazo había votado con la mayoría, lo mismo que el general San Miguel, ellos debían ser llamados por S. M. y consultados ante de todo en tan grave asunto. Y se quedó en seguir el consejo; y con decir que la Junta de hoy nada trae de crisis, suspendimos por el momento nuestra relación para seguirle más adelante. Ahora vamos a otros asuntos.

El vapor Urabie que ha traído a Inglaterra noticias de Nueva York que alcanzan al 17 de Noviembre y de la Habana que llegan al 8, ha traído cartas de esta última fecha de la capital de Cuba, que confirman cuanto anunciábamos a V. sobre expediciones piráticas dirigidas a la isla de Cuba y que mal informado desmintió el periódico la Nación. Según dichas cartas, los cruceros españoles habían apresado dos goletas anglo-americanas que cargadas de rifles y otras armas iban conignadas al puerto de Baracoa y destinadas a armar a la gente de color libre de la parte oriental de la isla. Apresadas las armas lo fueron igualmente las personas a quienes iban conignadas de las cuales una tuvo que ser muerta porque intentó fugarse prendiendo fuego a la cárcel de Baracoa. No quedando ya duda de que las goletas precedían a otras embarcaciones con gente, el general Concha ha tomado varias medidas de precaución y defensa, entre las que se cuenta la de hacer marchar inmediatamente al general Mansano a tomar el mando del distrito oriental de la Isla.

Desde anoche se dice por Madrid que el general Carlista Elio ha penetrado al cabo por naba para reanudar la guerra civil. No hemos tenido aun tiempo para comprobar la exactitud de esta noticia; pero si podemos decir que se nos ha asegurado que de los carlistas que emigraron a Francia y que hasta ahora han servido la mayor parte en la Argelia, se están organizando dos batallones en la frontera cuyo número se aumentaba a medida que llegan cumplidos de África o de los depósitos

del interior. Si no batallones algunos centenares de hombres es indudable que estan recibiendo sueldo por los que acechan la ocasion de incendiar nuevamente la guerra en Navarra y Catalina

La recaudacion del mes de Octubre de este año aunque casi igual á la de igual mes del año anterior, ha sido desastrosa comparada con la que se habia presupuesto por las oficinas. Habian creido estas que la recaudacion ascenderia á 104,231.624 r.<sup>d</sup> 21 m<sup>d</sup> y solo ha producido 81.667.607 r.<sup>d</sup> 11 m<sup>d</sup>. El deficit por tanto en Octubre ha sido de 22.481.616 r.<sup>d</sup> 33 m<sup>d</sup> de los cuales corresponden 14.354.568 r.<sup>d</sup> á la menor recaudacion de las contribuciones é impuestos; 3.213.866 al menor producto de las rentas percibidas; y 2678.872 r.<sup>d</sup> á lo que han producido de menos las aduanas. El deficit en fin de Octubre de todas las rentas ascendia, segun los datos oficiales que hoy aparecen en la Gaceta á 38.139.270 r.<sup>d</sup>: el de todo el año no bajará de 80. millones. En el consejo de ministros de antes de anoche firmó

En el consejo de ministros de antes de anoche firmó S. M. la aceptacion de las renuncias hechas por los Diputados gobernadores Rivero, Monedero, Iglesias, Benereo y Somera que han creido incompatibles sus cargos.

Admitida la dimision de encargo de negocios de Nicaragua á D. Luis Podesta, ha sido nombrado para remplazarle el distinguido jurisconsulto y habil publicista de Tacunco Joñi.

A las dos de la tarde de hoy aun no se habia resuelto nada sobre la cuestion ministerial, pero ya herian conocidos mas detalles no solo de los primeros momentos de la crisis sino del espíritu dominante en el publico y entre los diputados — El duque de la Victoria fué quien en el Consejo de anoche dió mayor importancia á lo que acababa de pasar en la Asamblea: lo miró como censura politica y al mismo tiempo como desaire personal creyendo ver entre los que votaron contra la proposicion del Sr. Marques de la Corbera á los que supone que le son personalmente hostiles — Todos los diputados progresistas y demócratas de los que ayer votaron contra el gobierno rechazan el que se les atribuya la intencion de haber producido el conflicto que trae hoy á todos alarmados. Muchos de ellos y otros han concurrido á la reunion habida hoy en el salon de conferencias del Congreso para ver los medios de dominar la situacion

La reunion de diputados celebrada en el salon de conferencias ha empezado entre una y dos de la tarde hallandose presentes 180 representantes por un calculo aproximado: no asistieron á la reunion ninguno de los ministros. El Sr. Oloraga segun las noticias que al presente tenemos inquirió la conferencia protestando, como uno de los que votaron contra la proposicion Corbera, de que nunca fue su intencion dar un voto de censura al gobierno, y manifestando que ante los conflictos que pudiera producir la retirada del gabinete, quien seguramente no habia comprendido bien el espíritu de la votacion, lo mas conveniente seria buscar el medio de que sin desdoro de la Asamblea se demostrara que esta dispensa toda su confianza al gobierno. — En los terminos de la proposicion del Sr. Oloraga, que nos proponemos rectificar si es necesario, vieron los demócratas un lance, segun lo han dicho publicamente para comprometerlos en la misma cuestion de consumos y se retiraron del salon de conferencias en numero de 25 ó 30 anunciando para mañana que presentaran una proposicion pidiendo terminantemente la abolicion de Consumos — A las dos y media de la tarde no se podia en realidad formar juicio sobre el resultado general de la conferencia, pero es positivo que hasta este momento S. M. la Reina, aguardando el conocer la opinion de la Asamblea no ha llamado á nadie para encargarle la formacion del nuevo ministerio

Cartas de Loja aseguran que el general Narvaiz ha dado orden para malvender algunos de sus vienes de lo que se considera como una señal de que no piensa volver tan pronto á España

La contestacion del discurso de la Corona; de que ayer hablamos ha sido redactada por el Sr. Oloraga.

Continuando el historial de lo ocurrido hoy en la Reunion de Diputados diremos que es cierto cuanto arriba hemos dicho respecto del Sr. Orosaga, y que el Sr. Mador, abundando en el sentido de este diputado, presentó una proposición escrita cuyo objeto era que se nombrase una comisión que tomando de sus ideas y de las del Sr. Orosaga lo que creyese mas conveniente, redactase una proposición que votada mañana por la Asamblea demostrará la verdadera significación del voto de la mayoría de ayer. Esta proposición según el espíritu de los Sr. Mador y Orosaga no debe prejuzgar en manera alguna la cuestión de consumos, sino demostrar que mal puede considerarse el voto de ayer como de censura para el gobierno cuando la mayoría se formó de tres elementos discordes tales como son los enemigos declarados del ministerio, los amigos del ministerio enemigos de la contribución de consumos y los que al votar consideraron la cuestión como una sencilla de reglamento. La proposición del Sr. Mador fue discutida largamente siendo apoyada por los Sr. San Miguel, Concha, Ynfante y otros. También la apoyó el Sr. Martinez (D. Alonso) a quien cupo la satisfacción de que todos sus compañeros adoptaran por una inmensa mayoría su pensamiento reducido a lo siguiente: 1.º Que se nombrara una comisión encargada de redactar la proposición, a guisa de voto de confianza que mañana debe votar la Asamblea. 2.º Que esta comisión se encargara de ver al Duque de la Victoria a fin de manifestarle los verdaderos sentimientos de la reunion e inducirle a que retirara su dimision; y 3.º Que la comisión diese esta noche cuenta a una reunion de diputados del estado de sus gestiones cerca del duque de la Victoria. — Aprobados como hemos dicho todos estos extremos por unos 150 diputados, se nombró para la comisión a los Sr. San Miguel, Orosaga, Ynfante, Sanchez Sibva, Olea, Alonso Martinez y Mador. La reunion se separó a las 4 1/2.

Los fondos publicos bajaron anoche considerablemente. La diferencia que ayer quedaba en bolsa a 19-25 bajó por la noche a 18-65; y el consolidado que estaba a 35-25 solo encontraba dinero a 34 y eso que por el telegrafo se supo anoche que de resultas de la formación del ministerio nuestros fondos habian experimentado grande alza en la bolsa de Paris de ayer habiéndose nuestro interior a 34. Hoy durante la reunion de los diputados los fondos han oscilado repentinamente algo a ultima hora, pero sin que concienzudamente debamos fijar los valores pues el dinero se halla a gran distancia de lo que los tenedores del papel exigen esperanzados en una favorable solución de la crisis.

Queda de V. affmo. ds y b. m.

L. Zuloaga

P. S. A ultima hora se nos asegura que el duque de la Victoria persiste notan solo dejar el ministerio sino tambien la Corte.

Nota. Hoy por primera vez hemos recibido quejas de algunos de nuestros amigos, fundadas en que nuestras cartas han llegado ultimamente con retraso a sus manos, y aun en que algunos no las han recibido. Por si se halla en este caso debemos advertirle que por nuestra parte hacemos el servicio con la posible exactitud. Sin embargo no perdonaremos medio para que no se repitan estas faltas, que desvirtúan nuestro celo por adelantar noticias importantes a nuestros amigos.